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Protokoll 1. Wahlversammlung zur Wahl der Referen-

dariatskommission 
Sitzungsleitung:  Frederik Janhsen 

Protokollführung:  Emily Pollmeier 

Datum:    09.08.23 

Anwesend: Frederik Janhsen, Alessandra von Krause, Pascal Beleiu, Emilia De Rosa, Marc Cas-

tendiek, Carolin Wagemeyer, Kira Voss, Lisa Ewert, Tiago Sartingen, Marie Noel Poff, 

Illya Babkin, Felix Porzner 

Gäste: Anne Kuckert, Markus Diekmann, Bianca Bauch, Simon Pohlmann 

TOP 1 Begrüßung und Eröffnung der Wahlversammlung 

Frederik Janhsen eröffnet die Sitzung um 20:06 Uhr und begrüßt die Anwesenden.  

Frederik: Die Kandidierenden können sich gleich vorstellen, dann gibt es eine Fragerunde und dann 

die Wahl. Es sollte heute nicht allzu lange dauern. 

TOP 2 Feststellung der Beschlussfähigkeit 

Die Wahlversammlung zur Wahl der Referendariatskommission ist beschlussfähig, da mehr als ein 

Drittel der satzungsgemäßen Abstimmungsberechtigten aus Vorstand und Beirat anwesend sind 

(§ 4 Abs. 1 BRF-Satzung analog). 

TOP 3 Beschluss der Tagesordnung 

Frederik: Ich hoffe ihr habt die Tagesordnung alle in OpenSlides gefunden. Ich würde beantragen, 

dass wir sie so einmal beschließen. Gibt es da etwas gegen? Nein. Die Tagesordnung wurde ein-

stimmig angenommen. 

TOP 4 Wahlbekanntmachung 

Frederik: Die Wahlbekanntmachung ist am 11.07.2023 fristgerecht gegenüber den Vereinsmitglie-

dern und der Personalvertretung erfolgt. Zur Wahl stehen heute zwei Referendar:innen mit der Amts-

zeit bis zum 01.12.2023 und zwei Referendar:innen mit der Amtszeit bis zum 01.06.2023 sowie zwei 

Studierende auch mit einer Amtszeit bis zum 01.06.2023. Die Wahl findet jetzt hier diesem Moment 

statt. Das ist einmal die Wahlbekanntmachung, wie ich sie laut Satzung machen muss. Wir haben 

im Moment vier feste Kandidaturen und eine Spontankandidatur von Janwillem van de Loo. Gibt es 

weitere Kandidaturen? Das ist nicht der Fall. Der Kandidaturzeitraum wurde geschlossen. 

TOP 5 Kandidaturvorstellung der Referendar:innen 

Frederik: Als erstes können sich gerne erstmal die Rechtsreferendar:innen vorstellen. Ihr habt eine 

Minute Zeit und dann würde ich für alle gesammelt einmal eine Befragung machen die dann maximal 

fünf Minuten dauert und danach kann sich dann Bianca vorstellen, Marc stellt Janwillem vor und ich 

rufe Anne an, sie kommt dann auch rein und wird sich vorstellen. 

Markus: Ich bin Markus Diekmann. Ich bin Rechtsreferendar in Hamburg und mache derzeit meine 

Verwaltungsstation beim BMJ in Berlin. Ich bin in meinem 11. Ausbildungsmonat. Ich werde im Juli 

nächsten Jahres mein Examen schreiben, weshalb ich mich auf einen der Posten bis Dezember 

beworben habe. Nicht, weil ich danach kein Interesse mehr habe, sondern weil ich glaube, dass ich 
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mich danach nicht mehr so gut und intensiv einbringen könnte, wenn ich in der Tauchphase bin. Ich 

habe schon mal Gremienarbeit gemacht. Ich kenne einige der Bewerber:innen. Ich weiß auch ein 

bisschen wie Gremienarbeit funktioniert, wie die Vernetzung zwischen den einzelnen Gremien funk-

tioniert, weil ich das auch bei der Arbeit für die FSV in Münster eine Zeit lang gemacht habe. Ich 

hoffe ich kann diese Erfahrung hier einbringen. Gerade mit den anderen gemeinsam. 

Simon: Hi, ich bin Simon. Ich habe ein bisschen was in der Interessenvertretung gemacht und war 

auch in der vorbereitenden RefKo und das ist auch einer der Gründe, warum ich kandidiere. Ich 

freue mich, dass Bianca auch dabei ist und wir dann zwei Menschen sind, die im Vorfeld dabei waren 

und ein paar Gedanken mitbringen können, was wir uns dabei gedacht haben und den Kontakt zu 

den Personalvertretungen herstellen können. Ich kandidiere für die kürzere Amtszeit, da ich im De-

zember dann schon ein Jahr aus dem Ref raus bin und glaube, dass dann Leute, die aktiv im Ref 

sind die Möglichkeit haben sollten. Trotzdem freue ich mich, dass ich beim Kickoff dabei sein kann 

und wir einen guten Start haben werden. Ich würde mich freuen, wenn ihr mir euer Vertrauen 

schenkt. 

Marc: Ich stelle Janwillem vor. Er hat in Hamburg studiert und ist Referendar in Celle. Er war 2015 

Vorsitzender des BRF und hat im Nachgang mit einigen Leuten die Initiative “Palandt umbenennen” 

gegründet. Mittlerweile heißt diese “Palandt umbenannt”, da sie es nach einem Kampf geschafft 

haben, dassder Palandt jetzt Grüneberg heißt. Er hat seine Erfolge außerhalb des BRF gemacht, 

kennt den BRF und die Vereinsstrukturen aber noch aus seiner Zeit als Vorsitzender. Nebenbei ist 

er Kleingartenvorsitzender in Hamburg. Seine Frau hat 2017 schon mal ein Treffen für Referendars-

vertretungen bundesweit organisiert. 

Anne: Ich bin Anne, ich bin seit 2017 im BRF aktiv, war im Vorstand, habe die BuFaTa organisiert 

und war auch Vorsitzende ein Jahr lang. Seitdem bin ich immer ein bisschen dabei geblieben. Im 

OmG und im Beirat und war auch nicht ganz unbeteiligt an der Idee eine Referendarsvertretung zu 

gründen, weil wir da schon öfter drüber gesprochen hatten. Ich freue mich sehr, dass das jetzt Anlauf 

nimmt. Ich würde mich freuen, das rst mal als Start in den ersten Monaten mit zu begleiten, dass 

das dann langfristig was wird. 

Frederik: Du hattest ja erst mal eine Amtszeit freigelassen. Hattest du dir schon was überlegt? Wir 

haben jetzt zwei Bewerbungen für die Amtszeit bis Anfang Dezember und noch keine feste Bewer-

bung auf die längere Amtszeit. Wie ist da deine Präferenz? 

Anne: Ich habe im September meine mündliche Prüfung und ich weiß nicht, was ich danach mache. 

Ich werde im Jobstart sein. Es lässt sich immer irgendwie machen. Wenn sich kein anderer findet, 

würde ich das durchaus machen. 

Frederik: Danke dir. Das war einmal eine vorgestellte Frage. Ich würde dann die Fragerunde jetzt 

eröffnen wo ihr, Beirat und Vorstand, gerne Fragen stellen könnt.  

Pascal: Seid ihr in einer Partei oder Burschenschaft? 

Markus: Nein. Ich habe in Münster für die Kritischen Jurist:innen mal Hochschulpolitik gemacht. 

Simon: Ich bin Mitglied der Sozial-Demokratischen-Partei Deutschlands. 

Anne: Nein. 

Marc: Soweit ich weiß, ist Janwillem auch nur Mitglied in der SPD. 

Marie Noel: Habt ihr schon konkreteren Ideen oder Pläne, was ihr gerne im Rahmen der RefKo 

machen möchtet? 

Anne: Aus meiner bisherigen Erfahrung wäre es erstmal sinnvoll, einen Grundstein zu legen. Eine 

große Aufgabe wäre es erstmal zu zeigen, dass es uns überhaupt gibt, zu netzwerken, auch in die 

unteren Ebenen hinein. Dass wir mit den existierenden Personalvertretungen besser in Kontakt tre-

ten. Das ist ein riesen Brocken und ich glaube auch, dass das schwierig ist, aber das ist die Arbeits-

grundlage, damit wir wissen, was wir vertreten, welche Probleme da sind und zu evaluieren. Wir 
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müssen auch vorsichtig gleichzeitig die Fühler in die Politik ausstrecken und uns dort bekanntma-

chen. 

Simon: Ich sehe das wie Anne. Das Wichtigste ist Grundarbeit, sich bekannt zu machen und zu 

vernetzen. Für mich wäre noch ein Thema dafür zu werben sich in Personalvertretungen zu organi-

sieren, Ansprechpartner zu sein für Referendar:innen, die in Bezirken oder an Gerichten sind, wo es 

noch keine Personalvertretung gibt. Das wäre ein Thema, was mir auch wichtig ist. 

Markus: In verschiedenen Bundesländern gibt es gleiche Probleme aber der Austausch ist sehr 

schlecht. Ich glaube da haben viele, auch wo es schon Personalvertretungen gibt, ähnliche Prob-

leme. Ich denke man kann da Erfahrungen sammeln, wie die unterschiedlichen Personalvertretun-

gen mit den jeweiligen Justizminister:innen umgehen oder darauf eingehen oder wie sie mit den 

jeweiligen Prüfungsämtern umgehen. 

Frederik: Gibt es weitere Fragen? Nein. 

TOP 6 Kandidaturvorstellung der Studierenden 

Frederik: Bianca, leg gerne los. 

Bianca: Ja, ich bin Bianca aus Bonn. Ich studiere nicht in Münster aber immerhin in NRW. Das auch 

schon seit 6 Jahren. Ich bin fast seit Beginn meines Studiums in der Fachschaft in Bonn, aber auch 

in der Landes- und Bundesfachschaft aktiv. Ich war auch schon letztes Jahr in der RefKo und dachte 

es wäre gut, das Ganze jetzt als studentisches Mitglied weiter zu begleiten, zu schauen wo die Reise 

hingeht und ob das, was wir uns ausgedacht haben, funktioniert. 

Frederik: Super, danke dir. Bei dir ist die Amtszeit bis zum 01.06.2023. Dann können wir direkt in die 

Befragung übergehen. Bist du Mitglied in einer Partei oder Burschenschaft oder in einer Verbindung? 

Bianca: Nein. 

Marie Noel: Hast du schon Vorstellungen oder Pläne, was du in der RefKo machen möchtest und 

wie stehst du zu den bisher geäußerten Plänen der Anderen? 

Bianca: Es wurde schon viel erwähnt, was ich alles wichtig und richtig finde. Auch für mich wäre es 

wichtig, uns unter den Referendaren zu vernetzen und als Ansprechpartner dazusein, da wir auch 

im letzten Jahr gemerkt haben, dass wir gar nicht die Möglichkeit haben, alle Referendare zu errei-

chen, da viele nicht mal über einen Mailverteiler verfügen. Das Ziel wäre, wie Simon schon gesagt 

hat, dass wir erreichen, das sich Personalvertretungen gründen oder wir zumindest Kontakt zu den 

Referendaren bekommen und sie sich von uns vertreten fühlen. 

Frederik: Super, danke dir. Gibt es sonst noch Fragen? Das ist nicht der Fall. Dann würde ich die 

Befragung schließen. Steht dem etwas entgegen, dass wir jetzt mit der Wahl weiter machen? Nein. 

TOP 7 Wahl der Referendariatskommission 

(Die Wahl wird über Open Slides durchgeführt) 

I. Wahl der Rechtsreferendar:innen (Amtszeit bis zum 30.11.2023) 

Frederik: Zur Wahl stehen hier Simon Pohlmann und Markus Diekmann. Das sind genau zwei, die 

gewählt werden können. 

II. Wahl der Rechtsreferendar:innen (Amtszeit bis zum 31.05.2024) 

Frederik: Für die Wahl bis zum 31.05.2023 stehen zur Wahl Janwillem van der Loo und Anne Ku-

ckert. 
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III. Wahl der Studierenden 

Frederik: Und für die Wahl der Studierenden wäre das Bianca Bauch. Ihr habt fünf Minuten Zeit zu 

wählen. 

Dann beende ich jetzt, wo alle abgestimmt haben, einmal die Stimmabgabe. 

TOP 8 Bekanntmachung der Wahlergebnisse 

Frederik: Simon Pohlmann und Markus Diekmann wurden einstimmig in die RefKo gewählt. Markus 

nimmst du die Wahl an? 

Markus: Ja ich nehme die Wahl an, vielen Dank. 

Frederik: Und auch Simon. Nimmst du die Wahl an? 

Simon: Ja. Danke. 

Frederik: Auch hier wurden Janwillem van der Loo und Anne Kuckert einstimmig gewählt. Sie bestä-

tigen die Annahme der Wahl dann hoffentlich schriftlich.  

Mit dem Stand vom 10.08.2023 haben Janwillem und Anne die Wahl angenommen. 

Frederik: Und auch Bianca können wir für die einstimmige Wahl in die RefKo gratulieren. Bianca 

nimmst du die Wahl an? 

Bianca: Ja. 

Frederik: Es wurden alle fünf Personen in die RefKo gewählt. Ich freue mich auf das gemeinsame 

halbe oder ganze Jahr mit euch. Am Wochenende haben wir auch unser Vorstandswochenende in 

Heidelberg, da werden wir uns auch noch mal genau damit auseinandersetzen, was wir von der 

RefKo erwarten. Ich würde vorschlagen, dass wir uns in nächster Zeit einfach mal digital zusammen-

setzen und das besprechen. Gibt es sonst noch Impulse von euch? 

Bianca: Wie machen wir das jetzt noch, weil ein Platz für die studentischen Vertreter:innen noch frei 

ist. 

Frederik: Ich habe mich damit ehrlichweise noch nicht auseinandergesetzt. 

Pascal: Ich meine man könnte eine Nachwahl im Umlaufverfahren machen, ich bin mir aber nicht 

sicher. Falls es eine Person gibt, wäre ich aber sehr gewillt, dass man das im Umlaufverfahren 

macht. 

Frederik: Ich glaube das Umlaufverfahren gilt nur für den Vorstand für Tagungen. Wir werden uns 

auf jeden Fall damit auseinandersetzen bis zum nächsten Treffen. 

Simon: Die die noch keinen BRF-Account haben, werden jetzt einen bekommen, oder? Frederik 

lädst du zu einer konstituierenden Sitzung ein? 

Frederik: Alle die keinen Account haben können direkt Marie Noel schon mal eine Mail schreiben. 

Dann mache ich eine Terminumfrage und wir machen die konstituierende Sitzung. 

TOP 9 Verschiedenes 

 

Frederik schließt die Sitzung um 20:38 Uhr. 
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